

PRECIO

En toda la isla.
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Correo de ayer.**

Madrid 26 de junio.

LA INSURRECCION CARLISTA.

La Gaceta no publica noticia alguna de las operaciones del Norte, lo cual encontramos muy natural. Los movimientos del ejército han tenido que retrasarse, no solamente por el mal estado de los caminos, sino porque el aprovisionamiento de las tropas hecho para los días de la operacion proyectada debe renovarse para suplir lo consumido en estos días de inevitable inaccion.

«El general en jefe, dice «La Epoca,» no transmite á nadie sus planes de campaña, pero vistos los movimientos de las tropas, y los aprestos que hace el general Concha, se presume que su propósito es mas vasto de lo que á primera vista aparece. Su empeño no se limita al golpe de efecto de tomar á Estella, sino que acaso pretende dilatar su línea buscando la manera de dejar á retaguardia las llanuras de Navarra, para privar á los carlistas del recurso de la próxima cosecha, que es magnífica, encerrándolos en la parte ménos fértil, empobrecida ya, y acorralar á las huestes del Pretendiente por falta de recursos, situando una fuerte division en la frontera. Estas son deducciones que se desprenden lógicamente, á nuestro entender, de sus movimientos, los cuales tendrán mejor éxito cuando aquel ejército reciba los refuerzos de la nueva reserva, y se pueda con ellos ensanchar la esfera de la accion.»

El cuartel general continuaba, á las últimas noticias del correo, en Lerin, ocupándose las tropas en revista y ejercicios que mantienen el espíritu militar.

CARTAS DE LA GUERRA.

Lárraga 24 de Junio á las 11 de la noche.

Separadamente envio á Vds. la alocucion que el general en jefe dirige á los soldados, contestando á la inhumana que Dorregaray ha dirigido á los suyos. He leído esta, y aun cuando la tuviese para copiarla no lo haria. Tal lo juzgo y es digna solo de ese partido vengativo y cruel que predica guerra sin cuartel.

Basta saber que la tal alocucion dice que entraremos en Estella; pero que á partir de este momento, su guerra será la de los kábilas, sus actos los de los vándalos.

La contestacion del general Concha es digna y noble, propia de quien manda un ejército que defiende la civilizacion y marcha siempre á la victoria.

Este es el acontecimiento del dia de hoy, pues nuestra marcha de Lerin á ésta, ha sido un agradable paseo sin peripecia alguna. Cuando salíamos de Lerin, entraba el primer cuerpo, y el viaje lo hemos hecho precediendo al cuartel general una seccion de caballería que hacia los flaqueos; cuatro batidores, la fuerza de guardia civil que marcha siempre con el cuartel general, éste, su escolta, el batallon de Estella perteneciente á la brigada de vanguardia; y cerrando la marcha el regimiento de caballería de Talavera.

Al llegar á la vista de Lárraga, hemos encontrad

á los generales Echagüe, Martinez Campos, Tassara y Reyes que despues de saludar al general en jefe, se han unido á él, marchando así hasta la entrada del pueblo donde, en vez de los acostumbrados y mentidos cumplidos de las corporaciones, hemos sido recibidos con todos los honores que al general en jefe corresponden por todas las fuerzas que aquí se hallaban, ó sea division de la Ribera, tercer cuerpo de ejército y brigada de vanguardia y retaguardia que nos precedieron. El marqués del Duero retiró todas las fuerzas, notándose en su rostro la satisfaccion que sentia al verse de nuevo entre sus soldados para guiarlos al combate.

Los soldados, sin temer el dia de mañana, gozan, cantan y comen lo que pueden guisándolo en las calles, que están convertidas en campamentos, y aun así y todo, no es posible el vivir, pues en este pueblo, que es mas pequeño que Lerin, vamos hoy á dormir 20.000 y pico de hombres. No lo tome usted á exageracion, ni crea es mentira lo que voy á decirles. He visto desde casa de un general convertido un tejado vecino en verdadero vivac. Calcule Vd. como estaremos.

Mañana empieza, salvo alguna dificultad, la verdadera operacion, el ataque á Estella.

Dicen que vamos por Oteiza, el primer cuerpo por Allo y el tercero por los Arcos. No salgo garante de la noticia.

A las tres tocan diana y son las doce, por lo que, para prepararme para la jornada de mañana, cierro ésta. ¡Dios proteja nuestras armas!

**

Lárraga, 24.

Hoy ha sido dia de gran movimiento. A las diez y media ha salido de Lerin la brigada ligera, escepto dos batallones, y la primera de la segunda division del tercer cuerpo que hemos venido á este pueblo á incorporarnos con Martinez Campos. A las doce ha salido tambien el general en jefe con los dos batallones que quedaban, y al mismo tiempo entraba el primer cuerpo de ejército, de modo que ni tiempo han tenido en las casas para limpiar las habitaciones.

Los hemos encontrado aquí con todo el tercer cuerpo y alguna parte de la division de la Ribera, de modo que están los soldados alojados en las escaleras de las casas y en las calles. Esto no les quita su buen humor, y sabiendo que mañana han de entrar en fuego, ni siquiera tienen prisa por descansar y pasan agradablemente el rato formando corrillos en los que se canta y se dicen cosas muy curiosas.

Escuso decir á Vds. cómo estaremos alojados en un pueblo de 450 vecinos y hallándose aquí unos 28 batallones, la artillería, el parque móvil, acemileros, etc., etc., y gracias que la caballería, en su mayor parte, ha marchado á Berbuizana. Yo, á pesar de mi grado, estoy en un colchon en el suelo con dos compañeros, y gracias que estamos bajo techado, porque bien creimos dormir en el campo.

Se asegura que Dorregaray ha pasado á nuestro general en jefe un oficio, comunicacion ó cosa parecida, diciéndole que si las tropas talaban los campos ó invadian de mala manera las poblaciones, haria guerra sin cuartel. Esto dará á Vds. idea de que son los esfuerzos desesperados del naufrago que se ahoga, porque cuando el ejército va á atacarlos en las posiciones que á ellos les dá la humorada de ele-

gir, no creo que sea digno venir amenazándonos con no dar cuartel.

Propios y estraños juzgarán entre el partido que así se conduzca y el general en jefe que manda médicos militares á todos los hospitales donde ha encontrado heridos carlistas, con la orden terminante, y como las de D. Manuel de la Concha, de ver si están curados y si no que se les cure inmediatamente. Y siguiendo siempre distinguiéndonos de ellos y por si no fuera bastante la orden severísima que el general en jefe dió hace poco tiempo para evitar todo abuso de los muchos que en campaña se cometen, hoy ha dado otra para que á nuestra entrada en Estella se tenga presente que es una poblacion que pertenece á España y que españoles somos todos y no estamos en el caso de destruir nuestro país como ellos lo han hecho con Bilbao. Esto es el espíritu de la orden, completamente en armonía con los generosos sentimientos de todo el ejército liberal.

Mañana se teme que sea uno de tantos días de luto para el país, por mas que fiamos mucho en la pericia y buena estrella del general.

**

Miranda, 26.

En el tren correo llegaron ayer á ésta y salen hoy, 70 individuos de tropa transeuntes para unirse á sus cuerpos en Logroño.

Han llegado y salen para Tudela 156 quintos.

El coronel del cuarto batallon de carabineros, Sr. Cuellar, ha llegado á ésta y sale para Logroño.

**

Burgos, 26.

El coronel de ingenieros Sr. Alameda ha salido para Logroño.

Hoy empezarán á foguarse los cuatro batallones de reserva que se organizan en dicho punto.

**

Vitoria, 26.

Desde ayer, los aduaneros de Lapuebla han vuelto á cobrar 10 reales por asiento.

Lyer se presentó en ésta un carlista con su caballo, equipo y armamento.

En la noche del 25 se aproximaron al polvorin algunos carlistas de infantería y caballería; dispararon como unos 80 tiros, retirándose á la parte de Elorriaga.

Ayer á las once de la mañana se verificó un canje en Gamarra á tres cuartos de legua de ésta, de seis soldados y la cantinera de Castrejana.

Madrid 26 de junio de 1874.

A la hora de escribir á usted no se han recibido aquí despachos del Norte que den cuenta de haber empezado la esperada batalla. Créese, sin embargo, que esta no puede tardar y que mañana se tendrán ya noticias de las operaciones militares, que hace tantos días se están aguardando.

La «Correspondencia» indicaba anoche que el dia de esta batalla figurará en los anales de la guerra civil como uno de los días mas memorables, y todo el mundo ha estendido aquí que el citado párrafo del periódico de noticias se referia á un convenio proyectado para despues de la batalla; pero en las regiones oficiales, ó nada se sabe de este asunto, ó se guarda grandísima reserva.

Muchos comentarios se hicieron anoche sobre un

suceso casual, cual fué el haber acudido el presidente del poder ejecutivo al seno del Consejo de ministros. Estos se ocuparon ayer tarde de los presupuestos, aprobando todos los planes del señor Camacho, que mañana se publicarán en la Gaceta. Con tal motivo el Consejo duró hasta las seis y media de la tarde, es decir, mas de hora y media después de lo acostumbrado, y el duque de la Torre, suponiendo que ya habia concluido, se dirigió al ministerio de la Guerra para despedirse del general Zavala ó para conferenciar con él, encontrándose con todos los ministros.

Esta coincidencia hizo que se supusiera que habia crisis y que el general Serrano habia acudido para conjurarla.

Mañana publicará la Gaceta el decreto estableciendo los títulos de Castilla; pero es de advertir que lo único que hace el gobierno por este decreto es permitir el uso de los títulos en los documentos oficiales, dejando á las Cortes que determinen si deben ó no concederse nuevos títulos.

Respecto á los presupuestos, los ministros y los tres ó cuatro altos empleados del ministerio de Hacienda, que están enterados de todos los pormenores del plan del señor Camacho, guardan la mayor reserva; pero sabido por todo el mundo que se va á restablecer la contribucion de consumos, porque ya tienen las instrucciones necesarias los administradores económicos, anoche se presentó al ministro de Hacienda el alcalde de Madrid acompañado de una comision de concejales, para advertir que la municipalidad, cuyo principal recurso eran los consumos, se veria en grave apuro, y acaso tuviera el ayuntamiento que presentar su dimision. No se aun cual seria el resultado de esta conferencia.

Anoche hubo una importante reunion en la Tertulia progresista. Las decisiones ultimamente tomadas por la junta directiva del partido radical, promovieron esta reunion en la que usaron la palabra diferentes oradores, cuya mayoría se espresó en sentido republicano.

La generalidad de los radicales cree que es grave inconveniente para este partido acudir á unas elecciones sin tener bandera monárquica sin dinastía ó con una dinastía extranjera; pero ello hay tantos radicales que se espresan en sentido republicano.

Los periódicos que mas han hablado de las negociaciones entre el ministro de Gracia y Justicia y monseñor Bianchi, para el arreglo de la cuestion con Roma, declaran ya que estas negociaciones no han producido resultado alguno y que no debe esperarse ninguna resolucion en este sentido hasta tanto que llegue á Roma el señor Lorenzana. Creo que tampoco este conseguirá nada hasta que se convenzan en el Vaticano de que los carlistas no pueden triunfar.—P.

Madrid 27 de junio.

LA GUERRA CIVIL.

El 25 han comenzado las operaciones de una manera tan victoriosa como inesperada para muchos; y decimos para muchos, porque dados los conocimientos y aficiones estratégicas del general en jefe del ejército del Norte, aunque se esperaba el ataque de frente y el envolvente de flanco, no era de presumir que partiendo el ejército liberal de Lerin y de Larraga, desde este último punto especialmente, habia de ir á Oteiza, y hallándose aquí el enemigo habia de presentar gran resistencia en Villatuerta, donde hay posiciones tan importantes como las del monte Esquinza, y donde allí cerca se unen los caminos que van á Estella desde Oteiza y desde Puente la Reina.

No se concibe, sin una hábil estratagemata, cómo

han podido posesionarse las tropas liberales, sin mas que un ligero tiroteo y con la insignificante baja de tres heridos, de tan formidables posiciones, de tan importantes puntos, y alojarse el vencedor en el referido Villatuerta, á tres ó cuatro kilómetros de Estella, y en Lorca, Lacas, Alloz y Murillo, formando un semicírculo frente aquella plaza, dejando á su espalda á Cirauqui y Mañeru, adonde apenas pudo llegar Moriones cuando atacó desde Puente la Reina para ir á aquellos puntos, y enseñorearse de posiciones tan evidentemente ventajosas.

Si este avance ha sido de todo el ejército, no solo es importante, sino que es admirable; si lo ha efectuado solo el cuerpo del centro, que suponemos guia el general en jefe, el ala izquierda, que habrá avanzado por el camino de Alloz, estará cuando menos conteniendo á los defensores de Monte-Jurra y dominando á la Solana; y el ala derecha, partiendo desde Pamplona, ha podido penetrar en el valle de Guedalaz, dándose la mano con las fuerzas de Alloz, y efectuar un magnífico movimiento envolvente por su derecha, quedando solo á los carlistas espedito el paso á las Amézcuas, que consideramos imposible evitar, porque no hay fuerzas suficientes para conseguirlo; que á poderlo hiciera mortal y decisivo el golpe que pudieran experimentar.

De todas maneras el movimiento ha sido tan rápido como acertado, y las consecuencias no pueden menos de ser de grande de inmensa importancia.

No cremos que la operacion termine sin una gran batalla, pues la retirada de los carlistas á las Amézcuas y á tomar el camino de Santa Cruz de Campezu, sin demostrar que saben defender las posiciones en que han aglomerado la mayor y mejor parte de sus fuerzas, seria sobrado ignominiosa, no tendria disculpa, y su situacion entonces seria la declaracion de su impotencia para pelear; repetimos, pues, que no lo cremos.

En cuanto á Estella, dada la posicion de las tropas que se han colocado tan cerca de esta plaza, y lo poco defendible que es la ciudad, no será mucha la resistencia que oponga. Podrá presentarla en Monte-Jurra, pero desde Villatuerta pueden ser flanqueadas aquellas posiciones, tantas veces ensangrentadas en la pasada y presente lucha.

La primera etapa es gloriosa para la causa liberal y debe haber empezado á desconcertar grandemente á los carlistas. Si tanto lo estuvieran que se retiraran, la guerra variaba de aspecto. Variara aun sin esto, porque los aprvisionamientos del ejército liberal no serán para consumirlos en las posiciones ganadas ni en Estella. Para algo mas se habrán reunido en tanto número. Pero los sucesos han de precipitarse ahora, y hemos de verlos inesperados quizá.

El general Concha ha publicado la siguiente orden general del dia 24:

«Soldados: El jefe del ejército enemigo acaba de publicar una proclama anunciando para mas adelante la guerra sin cuartel.

Las postrimerias de una causa perdida se distinguen generalmente por sus crueldades.

No sigamos nosotros tan horrible ejemplo. Nuestra mision es vencer y no asesinar.

Espero, pues, que al entrar en Estella que está destinada á sufrir los estragos de nuestra formidable artillería no se desmentirá un instante la proverbial hidalguía del soldado castellano, ante un enemigo vencido y ante una poblacion que, al fin, es una ciudad de España.

Así responderéis dignamente á ese grito de rabia que anuncia la impotencia del enemigo, mereciéndole estimacion de los hombres honrados y la de vuestro general en jefe, Manuel de la Concha.»

VALENCIA 28 DE JUNIO.

Los carlistas han intentado un ataque contra la liberal ciudad de Castellon, constante pero inútil aspiracion de las facciones valencianas, que se irritan cada vez mas de la enérgica decision de los castelloneses, dispuestos todos á defender sus hogares contra las huestes del absolutismo. No sabemos si engreido Cucala, creyó que podria penetrar en la vecina capital, ó si ha tratado de llamar la atencion del general Montenegro, que persigue el grueso de las facciones; pero es lo cierto que anteayer, desde las primeras horas de la mañana se supo en Castellon que se aproximaban á sus muros las huestes de aquel cabecilla, y estendió en el vecindario la voz de alerta el sonido de la campana que tocaba á rebato. Pocos detalles se han recibido todavía á la hora en que escribimos estas líneas, pero se nos dice que la faccion llegó hasta posesionarse del molino llamado de Casalñuc, sobre la acequia Mayor, á la derecha de la carretera de Valencia á Castellon, distante solo de las murallas de esta última ciudad como media hora. La plaza, á cuyas murallas habia acudido lleno del mayor entusiasmo todo el vecindario, contestó á la faccion con algunos disparos de cañon, hechos sin duda desde la batería de San Francisco, y viendo que no emprendia el esperado ataque, salieron á hostilizarla unos trescientos hombres de Guardia civil y movilizados de la provincia. Después de una hora de fuego, se replegó esta fuerza á Castellon, pues era locura atacar con tan pocos hombres á los tres mil carlistas que desde posiciones escogidas esperaban al enemigo, sin atreverse por su parte á atacar la plaza. Por la tarde los carlistas, dando la vuelta á la ciudad, se encontraban en el barranco de la Canal y se sospechaba esperasen las sombras de la noche para intentar un ataque.

No sabemos que se hayan atrevido tanto, y es seguro que hubiesen sido dignamente recibidos, pues en Castellon hay noticias de que estaba todo preparado y costaba trabajo á los gefes y autoridades contener á los defensores, deseosos de salir á combatir á los carlistas.

Esperamos mas detalles que confirmen ó rectifiquen estas primeras noticias, recibidas ayer por propios salidos anteanoche de Castellon, aprovechando la oscuridad para poder escapar á los carlistas que rodaban á la ciudad, pero desde luego estamos tranquilos por la suerte de Castellon, conociendo el decidido liberalismo y el entusiasmo por la idea liberal que reina en su vecindario.

En su fuga ante las fuerzas del general Montenegro los carlistas, que temian ser alcanzados en sus montañas favoritas y saben que no pueden resistir el empuje de nuestros soldados, parece que se han dividido con objeto de dar fácil escape á sus príncipes aventureros. Dicese que éstos han abandonado este distrito militar, marchando rápidamente hácia las puertas de Teruel, de donde les alejaron algunos cañonazos de la plaza, y es de creer que de allí pasen á Cantavieja para refugiarse en el Maestrazgo y estar próximos á las riberas del Ebro.

En tanto el general Montenegro dió alcance en La Yesa á las fuerzas que mandó Vallés, que sin duda quedaron protegiendo la fuga de los príncipes, y batió allí á la faccion, causándole catorce muertos y quince ó veinte prisioneros, retirándose los carlistas por aquellas sierras. Carecemos aun de detalles de este encuentro, y es de sospechar que deshecho el núcleo de las facciones, vuelva el general Montenegro hácia la costa, y tenga pronto que levantar el campo el feroz Cucala, que está siendo el azote de los pueblos de la Plana.

Del «Mercantil Valenciano» del 28:

ÚLTIMA HORA.

Ya saben nuestros lectores que según comunicó el corresponsal que tenemos en Requena, las facciones reunidas en Chelva se habían dividido en partidas, marchando el grupo mayor capitaneado por don Alfonso y doña Blanca hacia Tuéjar. Pues bien, anoche se recibieron noticias oficiales de que hace tres días el activo y bizarro general Montenegro había empeñado la acción con los carlistas en las cercanías de la Yela. Del encuentro, que fué bastante rudo, resultaron 14 carlistas muertos y otros tantos prisioneros, dos de ellos heridos de gravedad. Los insurrectos se dirigieron en precipitada fuga hasta internarse en la provincia de Teruel. Se asegura que quisieron atacar esta capital y fueron rechazados á larga distancia por el fuego de la artillería.

Deseamos vivamente adquirir detalles más extensos acerca de esta nueva victoria obtenida por las tropas liberales sobre las fanáticas huestes del carlismo.

—No son tan favorables los pormenores que recibimos de la ocupación por los insurrectos de los pueblos de la Plana. La hiena del Maestrazgo (a) Cucala, continúa en las inmediaciones de Castellón. Ha mandado talar los cañamos, como así también un gran número de naranjos. Como era de suponer, ha cortado las aguas de Castellón, y juzgándose impotente para atacar esta plaza, se contenta con destruir y aniquilar cuanto á su paso encuentra. Ha exigido al pueblo de Burriana, según noticias, que apronte la suma de 7.000 duros, y hecho saber á los primeros contribuyentes que está dispuesto á incendiar sus casas y á arrebatarles sus cosechas si no satisfacen en el acto la cuota que les corresponda.

Abrigamos la confianza de que muy pronto tendrán los carlistas de Cucala que levantar el campo de la Plana para marcharse á otro punto á practicar la para ellos «santa virtud» del robo, del asesinato y de la destrucción.

PALMA.

CAPITANIA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

El Excmo. Sr. Capitan general de estas ha recibido el telegrama siguiente:

«El general en jefe del ejército del Norte atravesó antes de ayer por medio de un movimiento envolvente con solo ligero tiroteo las formidables posiciones del monte Tuerta y alojándose el Ejército en dicho pueblo, Lorca, Lacar, Allos y Murillo. La toma de Villatuerta solo causó tres heridos. Ayer veinte y seis por la tardanza de un convoy no pudo empezar el ataque hasta las cinco de la tarde.

A las siete y media y en medio de un gran temporal de agua tomó el pueblo de Zuguenam y á las ocho y media el de Abarzuza defendido por ocho batallones y al mismo tiempo el de Zabal. El ejército pernoctó parte en dichos pueblos y parte en posición. El primer cuerpo continúa en Villatuerta y Arandigoyen y una brigada en Murillo. La artillería jugó perfectamente, las tropas se han conducido á completa satisfacción y los batallones que recibieron orden de atacar lo hicieron á la carrera.

Nuestras pérdidas han consistido en unos cien heridos ignorándose el de muertos. El general en jefe esperaba la llegada del convoy para racionar las tropas y continuar su movimiento.—Es copia.—El coronel jefe de E. M.—Jacinto H. de Ariza.

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS BALEARES.

El Excmo. Sr. ministro de la Gobernación en telegrama que acabo de recibir, me manifiesta la sensible muerte del general en jefe del ejército del Norte al tomar al frente de las tropas una posición enemiga, añadiendo que á pesar de este desgraciado contratiempo, el ejército ha continuado con el mayor orden el avance entre los ríos Arga y Ega sin perder un solo pertrecho de guerra ni un bagaje.

BALEARES.

El bizarro y entendido general Concha acaba de sucumbir como un héroe, tomando al frente de su ejército una posición enemiga. Tan sensible pérdida no afecta ni puede afectar al feliz éxito de la campaña que sostienen en el Norte los soldados de la libertad contra unas pocas, rebeldes é ingratas

provincias que mantienen la bandera del absolutismo en mengua y desdoro de la Patria.

El Gobierno, que siente vivamente la pérdida de cada uno de sus soldados, tomará sin duda una revancha tan pronto como enérgica para vengar la del ilustre general en jefe. Cuenta para ello con numeroso y aguerrido Ejército, con la opinión pública y con una voluntad inquebrantable y decidida. No hay, pues, motivo alguno de alarma y de duda: os recomiendo á todos calma y prudencia; las autoridades velan por la conservación del orden y nada será capaz á alterar el reposo público de que disfrutais, en la seguridad de que si alguno intentase hacer algún acto contrario al patriotismo y á lo que exigen las circunstancias por que atravesamos, la severidad de la ley sería un enérgico é inmediato correctivo. Palma 29 Junio 1874.—El gobernador, Cipriano Garijo.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

(De «El Isleño.»)

Madrid 27.

El señor Camacho se ha negado á la petición del Ayuntamiento de Madrid en la cuestión de consumos, suponiéndose dimitirán los concejales.

Nada de la guerra.

Los presupuestos de gastos ascienden 627 millones y los de ingresos á 708.

El sobrante se aplicará á la Deuda.

3 p \cong 13'60.

Los rifeños parece amenazan á Tanger.

Han sido fusilados los asesinos del coronel Llagostera.

Continuando el general Concha el movimiento envolvente á la derecha ocupa Abarzuza.

Los carlistas se hallan comprometidos.

Madrid 28.

El general Concha se ha apoderado de varios pueblos inmediatos á Estella, defendidos por numerosos batallones carlistas.

La Gaceta publica los presupuestos de ingresos en cantidad de 708 millones de pesetas. Los gastos en 627 millones incluyendo para extraordinarios de guerra 148 millones.

Sobre la riqueza imponible el 18 p \cong para el Tesoro; el 1 p \cong gastos; el 4 p \cong recargos municipales; 2 p \cong extraordinario de guerra. 2 p \cong sobre cargas de justicia; 5 p \cong productos mineros y 1 p \cong sobre herencias directas.

Un nuevo impuesto sobre cédulas de viajeros, timbre, mercancía de ultramarinos, azúcares nacionales, viajeros, navegación, sal, harinas, cereales y todos objetos superiores, dos reales por consumos.

Aumentase la novena parte de descuento á todos los empleados cuyo sueldo exceda de mil pesetas.

Los bonos del Tesoro y las carpetas de cupones se admitirán en pago del empréstito de 175 millones solamente.

Se emitirán 250 millones de bonos que servirán para pago de Bienes nacionales.

Renovación forzosa por tres meses de las letras y pagarés contra el Tesoro.

Autorízase al ministro de Hacienda para convenir con los acreedores el pago de los semestres vencidos, y trimestre de 1.º de julio exterior, destinándose á ello los pagarés de Rio Tinto con 25 millones de pesetas anuales pagaderos por trimestres para lo cual se hará subasta pública.

La Deuda exterior, las subvenciones de ferro-carreiles, las acciones de carreteras, la caja de depósitos, los bonos del Tesoro, recibirán 25 millones anuales y se pagarán en metálico y en bonos de la Caja de depósitos de 1874 á 1875.

Se recogen las carpetas de billetes hipotecarios sustituyéndose con otra garantía.

Se ha renunciado al estanco del tabaco y se reformará esta renta.

Crónica Local.

Como podrán ver nuestros lectores por el telegrama inserto en el lugar correspondiente, de resultas de la pérdida del general Concha jefe del ejército del Norte, salió de Madrid á las once de la mañana del día 29 para tomar el mando de aquel ejército el señor Ministro de la Guerra general Zavala, y según nuestros informes marchan con él varios refuerzos sin perjuicio de marchar otros para el referido punto, quedando durante la ausencia del

referido señor Zavala encargado de su cartera el general don Fernando Cotner actual director del arma de infantería y de la presidencia del Consejo de Ministros don Práxedes Mateo Sagasta Ministro de la Gobernación.

La festividad dedicada á San Juan Bautista se celebró en la tarde del domingo con menos animación que los años anteriores á causa sin duda de lo variable que se presentó el tiempo. Nuestro puerto presentaba el agradable panorama de siempre, pues eran muchas las embarcaciones menores que cruzaban las aguas. Luego de terminadas las corridas que ofrecieron poca novedad, la gente se reunió en el paseo de la Alameda con el laudable objeto de oír las tocatas de la banda dirigida por el jóven don Estéban Bagur.

Mucha mayor fué la concurrencia que en la tarde del lunes, día de San Pedro, acudió á la Alameda, la cual se entretuvo con la cucaña horizontal marítima y los acordes de la banda dirigida por el referido jóven Bagur. No tuvo efecto la regata de embarcaciones á causa de no haberse presentado ninguna de ellas.

El vecino pueblo de Alayor este año tampoco olvidó su tradicional y halagüeña festividad de San Pedro. Con la acostumbrada función religiosa mañana y tarde, cabalgata y corridas, consistió la espresada fiesta.

Grato nos es consignar que en medio del mayor regocijo con la celebración de la misma, que dá comienzo la vigilia de dicho Santo, el mayor orden y mas completa animación reinó entre todos sus vecinos, cualidades que en varias ocasiones hemos tenido la honra de enaltecer y alabar.

Un suceso inesperado y que es de lamentar en todas ocasiones, puso término á la fiesta. Uno de los mayordomos fué víctima del caballo que montaba. Sea por miedo, sea por lo brioso que se ostentaba, saltando y brincando, hizo dar al infeliz gineete contra el suelo cayendo encima de él el animal, causándole la ruptura de una pierna.

Deseamos al infeliz un pronto y cabal restablecimiento.

Invitados por la Junta de Gobierno de la sociedad «Circo Industrial» asistimos á la apertura que se dió en la noche del domingo la que atrajo á la calle de Orfila numerosa concurrencia. Frente el espresado edificio hallábase colocada la banda dirigida por el jóven Bagur la que tocó entre nueve y diez varias piezas, hasta que llegada la hora de principiar la función se colocó en el interior del escenario. El edificio se hallaba exteriormente iluminado y adornado con gusto el salon principal.

Nuestro paisano el capitán graduado teniente del regimiento de Soria don Lorenzo Uhler ha sido ascendido á capitán, quedando destinado al mismo regimiento.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el 26 de junio, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los billetes expendidos en esta ciudad números 10.442, 12.026 y 17.470.

La Administración económica de las Baleares en circular de 28 de Junio hace presente al público se halla dispuesto por el Gobierno que desde hoy el papel Sellado, el de pagos del Estado, pagarés y sellos sueltos con escepcion de los de comunicaciones de guerra se espendan con un recargo de cincuenta por ciento en concepto *del impuesto* de guerra.

Con el objeto de que no se les irrogue perjuicio á los interesados, se les advierte podrán verificar el cargo de las existencias que tengan en su poder dentro el plazo de diez días á contar desde hoy previo abono de la diferencia de precios.

Escritas las anteriores líneas recibimos de la Administración de Rentas de este partido el anuncio que en el lugar correspondiente insertamos.

En la mañana de ayer pregonose á son de tambor de orden del señor Alcalde el bando que en el lugar correspondiente insertamos. Dudamos de su cumplimiento.

Leemos en «El Ciudadelano.»

«La escasa concurrencia de forasteros y la emigración de un sin número de jóvenes para evadirse del servicio militar, han sido la causa sin duda de la poca animación que se ha observado este año en la fiesta popular de San Juan Bautista.

Solo doce caballos «sui generis» componían la cabalgata. Seis cucharas de plata fueron adjudicadas á los ginetes que se distinguieron en la suerte de la sortija.

Variada y bonita fué la colección de fuegos artificiales que se quemaron en la noche del día de San Juan, en la plaza del Borne, observándose también poca concurrencia, cuya circunstancia y la prolongada duración de este entretenimiento hizo algo pesada la función.

La banda que dirige don Feliciano Triay á la que se agregaron algunos músicos de Mahon, entre ellos el aventajado joven don Esteban Bagur, que fué varias veces aplaudido, nos regaló en los intervalos de pausa, algunas variaciones de cornetín que oímos con placer.»

—«El día 23 á las doce de la mañana próximamente se declaró un incendio en la casa de don Nicolás Salas en una de sus boardillas, pero gracias al arrojado de muchos jóvenes que desinteresadamente se prestaron, fué cortado el fuego, habiéndose tenido que derribar todo el tejado de la referida habitación.»

—«A las seis de la tarde del día 22 del actual falleció en esta ciudad, de un ataque apoplético y á la edad de 89 años el Exmo. señor don Juan Antonio de Fivaller Duque de Almenara alta, Marqués de Villel, conde de Darnius, Grande de España de primera clase, Caballero gran Cruz de la Real y distinguida orden de Carlos III, etc.»

No recordamos haber visto un entierro tan suntuoso. Su muerte ha sido sentida mayormente por la clase pobre, siendo no pocas las familias que semanalmente recibían una limosna, que ayudara á endulzar su miseria.

Sabemos que el señor Oleo ha escrito su necrología, la que creemos se publicará por separado en esta imprenta la semana entrante, repartiéndose á los suscritores de este semanario, por eso nos abstemos de continuar por hoy mas detalles.»

—«Teatro en construcción, vapor en proyecto y casi en vías de hecho, trátase ahora del establecimiento de una fábrica de hilados. Está visto, los ciudadelanos no se duermen en los adelantos de la época.»

* *

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Exmo. señor Ministro de la Gobernación me dice en telegrama de ayer á las 4 de la tarde:

«El General Zavala ha salido para encargarse del mando del Ejército del Norte, y durante su ausencia el Presidente del Poder Ejecutivo me ha confiado la Presidencia del Consejo y al general Cotoner el Ministerio de la Guerra.»

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de los habitantes de la isla.

Mahon 30 Junio de 1874.

El Subgobernador,
Emilio Linares.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE

Madrid 29.—11 m.

Mahon 30.—1:5 t.

El general Cotoner se ha encargado del Ministerio de la guerra por haber salido para el

Norte el general Zavala.

Barcelona 26.

Mahon 30.

Habana 22 Junio.—Cotización de hoy. Papel sobre Londres 200 por 100 con tendencias de mayor subida.

SORTEO 26.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
26	10	1722	10	3127	30
29	50	1796	30	3286	30
74	500	1822	30	3480	15
461	15	1823	15	3879	10
683	10	1884	10		
798	30				
890	10				
		2017	50		
		2229	15		
4024	10	2330	15		
4056	15	2333	10		
4094	15	2347	10		
4109	15	2393	10		
4161	10	2414	10		
4222	10	2604	10		
4303	100	2755	10		
4419	10	2777	10		
4495	10	2966	10		
4562	15				
4585	10				
4690	100	3086	15		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Anuncios.**Administración-Depositaria de Hacienda pública de Menorca,**

Por orden superior que acabo de recibir, se ha dispuesto que el plazo para verificar el cange de los sellos de comunicaciones sea desde el 1.º al 10 de Julio próximo, por consiguiente queda sin efecto la prevención primera del anuncio inserto en el número 398 de este periódico que señalaba hasta el día 20.

El estanco destinado para verificar el cange en Mahon es el de la Plaza de la Arravaleta, en Alayor en el de D. Jaime Roselló, en Ciudadela en el de D.ª Rosa Macías y en los demás pueblos se cumplirá este servicio en los respectivos estancos.

Los sellos se presentarán pegados por separación de clases, en medios pliegos de papel blanco con la firma del interesado, quien exhibirá al estancuero un volante del Alcalde del barrio en que viva, á menos que de otra manera pueda garantizar su personalidad á satisfacción del estancuero. Los sellos que presenten las Corporaciones deberán llevar el timbre de las mismas.

El estancuero firmará todos los medios pliegos que le sean presentados.

Lo que se inserta para conocimiento del público debiendo advertir que tanto la administración como la empresa del timbre pueden exigir á los interesados declaración de la procedencia de los sellos.

Mahon 30 Junio de 1874.—El Administrador Depositario, F. Vinent y Vives.

Desde el 1.º de Julio próximo el papel sellado, el de pagos al Estado y los sellos sueltos con excepción de los de comunicaciones, de guerra y de recibos y cuentas se venderán con el cincuenta por ciento de aumento sobre su valor.

Mahon 30 Junio de 1874.—El Administrador Depositario, F. Vinent y Vives.»

Comandancia militar de marina
de la Provincia de Menorca.

Hace saber: Que el Exmo. señor Presidente del Poder Ejecutivo de la República con el fin de dar garantía y seguridad al Comercio marítimo ha resuelto que desde luego sea obligatorio el servicio de Practicaje para los buques de navegación de altura mayores de 80 toneladas que entren, salgan ó hagan movimiento en este puerto siempre que lo verifiquen con el auxilio de embarcaciones, vapores remolcadores ú hombres á bordo estraños á su dotación.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas aquellas personas á quienes pueda interesar.

Mahon 30 Junio de 1874.—J. Cardona y Netto.

Administración de Aduanas de Mahon.

La Dirección general de Aduanas en telegrama recibido á las diez de esta mañana me dice lo siguiente:

«Desde 1.º de Julio próximo se cobrará por esa Aduana y Subalternas además del impuesto transitorio actual un recargo de cincuenta por ciento sobre el mismo.—Desde igual fecha se cobrará también un impuesto de navegación por el peso que carguen los buques y por los viajeros que conduzcan en la forma siguiente: Navegación de 1.ª clase por cada tonelada de 1000 kilogramos 50 céntimos de peseta y por cada viajero otros 50 céntimos.—En la navegación de 2.ª clase una peseta por cada tonelada y otra peseta por cada viajero.—En la navegación de 3.ª clase dos pesetas por tonelada y otras dos por cada viajero.—Comuníquese á las Subalternas.»

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Mahon 30 de Junio de 1874.—Pedro Nuñez la Fuente.

Alcaldía de Mahon.

A fin de precaver los daños y perjuicios que puedan causar los perros que vagan sueltos por esta ciudad y su distrito municipal principalmente en la presente estación calurosa, he venido en dictar las prevenciones siguientes:

1.ª Todo perro deberá llevar bozal y collar con el nombre del dueño y señas de su habitación.

2.ª Los perros de presa, alanos y mastines deberán llevar el bozal con cruz de hierro de manera que no puedan morder.

3.ª Los perros que se encontraren por las calles de esta Ciudad, como tambien en los paseos, caminos ó campos, que carezcan de los requisitos prescritos en el art. 1.º serán considerados sin dueño y muertos en sitio que no sea público.

4.ª El que quitare á un perro el collar, bozal ó borrarse la inscripción del primero, incurrirá en la multa que se señala en este bando, la cual, caso de ser menor de edad, deberán hacer efectiva sus padres, tutores ó curadores.

5.ª Las infracciones cometidas serán castigadas con una multa de dos á diez pesetas según las circunstancias y doble de ella en caso de reincidencia, sin perjuicio de aplicar á los infractores todo el rigor que las leyes determinan si persistiesen en desobedecer los mandatos de la autoridad, siendo además responsables en todos los casos, de los daños y perjuicios que su falta hubiese motivado.

6.ª Los dependientes de mi autoridad, bajo su mas estricta responsabilidad ejercerán una activa y esquisita vigilancia para el cumplimiento de este bando. Mahon 26 Junio de 1874.—El Alcalde, José Oliver.

Imp. de M. Parpa!.—Bastion 39.—Mahon.